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Aos dezesseis dias do mês de dezembro, de dois mil e vinte e dois, às oito horas 
e trinta minutos, reuniu-se, ordinariamente, o Conselho de Ensino, Pesquisa, 
Extensão e Administração, sob a presidência do Prof. Danilo Giroldo e com a 
participação dos seguintes membros: De forma presencial – André Luis Castro 
de Freitas, Adriana Elisa Ladeira Pereira, Adriano Velasqui Werhli, Alice Teixeira 
Meirelles Leite, Cezar Augusto Burkert Bastos, Cláudio Moss da Silva, Daniel 
Loebmann, Daniel Porciúncula Prado, Danúbia Bueno Espíndola, Diego D’Ávila 
da Rosa, Éder Leandro Bayer Maier, Edison Luis Devos Barlem, Elaine Nogueira 
da Silva, Emily Silva da Matta, Lucia de Fátima Socoowski de Anello, Magda de 
Abreu Vicente, Nathalia Luiza Andreazza, Rafael Gonzales Rocha. Por 
webconferência – Fernando Comiran, Hugo Ariel Lombardi Rodriguez e Zélia de 
Fátima Seibt do Couto. O Secretário, a pedido do Senhor Presidente, registrou a 
presença dos substitutos e o motivo das substituições: De forma presencial – 
Adriana Dias Silveira, representando a PRAE; Tiarajú Alves de Freitas, suplente 
de Audrei Fernandes Cadaval, diretora do ICEAC; Elisângela Martha Radmann, 
suplente de Felipe Kessler, diretor da EQA; Susan Hartwig Duarte, suplente de 
Fernanda Cabral Borges, representante da 3ª Câmara; Leila Cristiane Pinto 
Finoqueto, suplente de Gionara Tauchen, representante da 5ª Câmara (titulares 
em férias); Fabiane Binsfeld Ferreira dos Santos, representando a PROGRAD; 
Fabiana Schneck, representando a PROPESP (titulares afastados a serviço da 
Universidade); Vanessa Hernandez Caporlingua, suplente de Elisa Girotti 
Celmer, Diretora da FaDir (titular em licença maternidade); Diego da Costa 
Cabrera, suplente de Jean Lucas de Oliveira Arias, representante dos servidores 
TAE (titular afastado por motivo de força maior); Flávia Verônica da Silva 
Jacques, suplente de Marcelo Eibs Cafrune, representante da 4ª Câmara; Stefan 
Weigert, suplente de Cesar Serra Bonifácio Costa, diretor do IO (titulares 
afastados a serviço na Universidade). Por webconferência – Luiz Felipe 
Alcântara Hecktheuer, supl. de Suzane da Rocha Vieira Gonçalves, diretora do 
IE; Hemerson Luiz Pase, suplente de Vinícius Menezes de Oliveira, 
representante dos servidores docentes; Darlene Arlete Webler, suplente de 
Antonio Luis Schifino Valente, representante da 8ª Câmara; Carmem Rejane 
Pacheco Porto, suplente de Eduardo Saldanha Vogelmann, representante da 9ª 
Câmara (titulares em férias); Justificaram ausência: Cleusa Maria Lucas de 
Oliveira e José Carlos Rodrigues Torres, respectivamente titular e suplente da 
representação dos servidores TAE (ambos afastados a serviço na Universidade); 
Emanuela Garbin Martinazzo Almonde e Rodrigo Dalke Meucci, respectivamente 
titular e suplente da representação da 2ª câmara (titular em Licença Gestante e 
suplente por motivo de força maior); Cláudia Mentz Martins e Wellington Freire 
Machado, respectivamente titular e suplente da representação dos servidores 
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docentes (ambos afastados por motivo de força maior). Ausentes sem 
justificativa: Luiz Fernando Mackedanz, representante da 1ª Câmara; Patrícia 
Braga Lovatto, representante da 6ª Câmara; Alexandra Costa da Silva, , Gilberto 
Vitório Rech, Gustavo Henrique de Oliveira Santos, Rillari Ferreira Castro e Silva, 
representante dos discentes de graduação; Amanda Silveira, representante dos 
discentes de pós-graduação. Participaram, na condição de convidados, após a 
aprovação do plenário: Camila Estima de Oliveira Souto (Diretora da 
DDP/PROGEP); Luiza Machado da Silva (Diretora da DIAG); André Lemes da 
Silva (Diretor da DIEX/PROEXC); Aline Quandt Klug (Técnico em Assuntos 
Educacionais  DIPED/PROGRAD); Carla Silva da Silva (Coordenadora de 
Engenharia Civil); Daniel da Silva Silveira (Diretor da DIPED/PROGRAD); 
Everson Zaykowski Amaral e Milena Gonçalves Loureiro (Coordenação de 
Programas e Projetos de Extensão da DIEX); Rafaela Rodrigues de Araújo 
(Coordenação de Avaliação e Acompanhamento de PPCs da DIADFG); Rita 
Patta Rache (docente do ILA), Mara Regina Santos da Silva (Coordenadora do 
Curso de Pós-Graduação em Enfermagem) e Vinícius Menezes de Oliveira 
(Coordenador do Curso de Engenharia de Automação). Ao iniciar a reunião o 
Senhor Presidente anunciou que foram liberados os recursos financeiros do mês 
de dezembro e desbloqueado o orçamento de novembro, dando uma boa 
condição para conclusão do ano e entrada de 2023, afirmando ser uma ótima 
notícia para o início de reunião. Na sequência justificou a ausência do Vice-
Reitor, Prof. Renato Duro Dias, em razão de seu afastamento a serviço da 
Universidade e colocou em discussão a ordem do dia, conforme segue: 1º) 
Aprovação da Ata 126 – Tendo em vista que a ata fora disponibilizada, 
antecipadamente, aos conselheiros, o Senhor Presidente perguntou aos 
presentes se havia alguma manifestação a respeito dessa ata. Não havendo 
manifestações a respeito, a ata n° 126 foi colocada em votação e aprovada por 
unanimidade; 2º) Indicação do Cons. Danilo Giroldo – Homologação do Ato 
Executivo nº 34/2022 – Luto oficial pelo falecimento do servidor docente 
Manoel Leonardo Martins (aposentado) – O referido Ato Executivo declarou 
luto oficial na Universidade Federal do Rio Grande por motivo de falecimento do 
servidor Manoel Leonardo Martins, ocorrido em 25/10/2022, o qual atuou como 
professor do magistério superior, por oito anos e dois meses. A Indicação foi lida 
pelo Senhor Presidente, solicitando ao plenário 1 (um) minuto de silêncio em 
homenagem ao servidor falecido, e, na sequência, colocou o assunto em 
discussão. Não havendo manifestações a esse respeito, a indicação foi aprovada 
por unanimidade; 3º) Indicação do Cons. Danilo Giroldo – Calendário de 
reuniões ordinárias do COEPEA para o ano de 2023 – A referida Indicação 
propõe a aprovação de proposta de calendário das reuniões ordinárias do 
COEPEA para o ano de 2023. A Indicação foi lida pelo Senhor Presidente. Na 
sequência colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse 
respeito, a Indicação foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 4º) 
Indicação do Cons. Danilo Giroldo – Processo nº 23116.003062/2022-95 - 
Homologação do AE 35/2022 – Alteração de turno do curso de Licenciatura 
em Ciências Exatas do campus de Santo Antônio da Patrulha, do turno 
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diurno para o noturno – A referida Indicação propõe a homologação do AE 
35/2022, de 26/10/2022, através do qual foi aprovada a mudança de turno do 
curso de Licenciatura em Ciências Exatas, do Campus de Santo Antônio da 
Patrulha, do diurno para o noturno, alteração que faz parte da integração das 
atividades de extensão como componente curricular obrigatório. O Senhor 
Presidente explicou que foi necessária essa alteração, por conta das informações 
exigidas no termo de adesão ao SISU. A Indicação foi lida pelo Senhor 
Presidente. Na sequência colocou o assunto em discussão. Não havendo 
manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação e aprovada 
por unanimidade; 5º) Indicação do Cons. Danilo Giroldo – Processo nº 
23116.003025/2022-87 - Homologação do AE 36/2022 – Alteração curricular 
para a curricularização da extensão no curso de Tecnologia em Eventos, do 
campus de Santa Vitória do Palmar – A referida Indicação propõe a 
homologação do AE 36/2022, de 26/10/2022, através do qual foi aprovada 
alteração curricular para a curricularização da extensão no curso de Tecnologia 
em Eventos, do campus de Santa Vitória do Palmar, como componente curricular 
obrigatório. A Indicação foi lida pelo Senhor Presidente. Na sequência colocou o 
assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse respeito, a Indicação 
foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 6º) Indicação dos Cons. 
Sibele da Rocha Martins e Daniel Porciúncula Prado – Alterações 
curriculares para a curricularização da extensão em vinte e sete cursos de 
graduação – A referida Indicação propõe a aprovação conjunta de alterações 
curriculares em vinte e sete cursos de graduação, em conformidade a análise e 
pareceres emitidos pela Comissão Especial de Alteração Curricular para a 
Curricularização da Extensão, conforme segue: Administração (RG), Bacharelado 
em Agroecologia, Bacharelado em Arqueologia, Bacharelado em Arquivologia, 
Bacharelado em Física, Licenciatura em Ciências Biológicas, Ciências Contábeis, 
Ciências Econômicas, Comércio Exterior, Direito, Enfermagem, Engenharia 
Agroindustrial Agroquímica, Engenharia Agroindustrial Indústrias Alimentícias, 
Engenharia Bioquímica, Engenharia de Alimentos, Engenharia de Produção, 
Bacharelado em Hotelaria, Bacharelado em Matemática Aplicada, Licenciatura 
em Matemática, Medicina, Oceanologia, Licenciatura em Pedagogia EaD, 
Bacharelado em Química, Licenciatura em Química, Relações Internacionais, 
Tecnologia em Gestão de Cooperativas, Bacharelado em Turismo. A Indicação 
foi lida pelo Cons. Daniel Prado. Na sequência, colocou o assunto em discussão. 
A Cons. Fabiane Binsfeld agradeceu o trabalho exaustivo da Comissão Especial 
de Alteração Curricular para Curricularização da Extensão, disse que fizeram um 
excelente trabalho e, também, agradeceu o trabalho das Unidades Acadêmicas, 
dos coordenadores dos cursos de graduação, chegando, hoje, a apresentação 
destes 27 (vinte e sete) processos. Disse que ocorreram alterações significativas 
durante o trabalho desenvolvido. Disse que no dia 09/12/2022 realizou-se 
reuniões com coordenadores para que, hoje, tivessem esse número de 
alterações. Relatou ainda que a intenção era de que fossem apreciados um 
número maior de alterações, mas que isso não foi possível. Falou sobre haver a 
previsão de uma reunião extraordinária do COEPEA já no dia 13/01/2023, para 
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que se consiga a aprovação de outros processos. Explicou que o período é de 
férias docentes e também dos técnicos, falou que a solicitação de disciplinas 
pode ser feita de qualquer forma, pois independe do Quadro de Sequência 
Lógica (QSL) aprovado neste trabalho que ainda será realizado. Disse que a 
partir do dia 13/1/2023 deve ocorrer a inserção da oferta de novas disciplinas e 
seria interessante o envio de uma nota aos coordenadores a respeito. O Senhor 
Presidente disse que essa temática, ainda, vai surgir no debate. A diretora da 
DIADG, Luiza Machado, explicou que foram recebidos 64 (sessenta e quatro) 
processos de alterações curriculares, 27 (vinte e sete) foram trazidos para 
aprovação no dia de hoje, citou que o curso de Eventos foi aprovado pelo Ato 
Executivo 36/2022 já homologado, disse que se tem, ainda, 32 (trinta e dois) 
cursos, mas 7 (sete) já estão prontos para serem encaminhados ao COEPEA, e 
que os demais estão sendo analisados. Disse que se levou 3 (três) meses e 13 
(treze) dias para a análise de todos estes 64 processos e alguns, ainda, têm 
alguma pendência. Falou que é um trabalho bastante complexo, envolvendo 
muitas pessoas, agradeceu o trabalho de todos os envolvidos. O Cons. Daniel 
Prado agradeceu à Comissão, aos Diretores das Unidades Acadêmicas pelo 
esforço junto aos Núcleos Docentes Estruturantes (NDEs) dos cursos para que 
essa tarefa fosse realizada. Disse ser uma conquista o resultado de um trabalho 
que vem de muito tempo. O Senhor Presidente disse ter sido um trabalho muito 
complexo realizado pela Comissão, por isso, pensou-se nessa metodologia 
utilizada sem prescindir da qualidade da análise. Afirmou que questões 
operacionais serão debatidas, quando necessárias, ressaltou o enorme esforço 
realizado pela Comissão. Pediu que, em algum tempo, seja trazido ao Conselho 
relatos sobre todo esse processo de curricularização, pois será transformador, 
mudando a relação da Universidade com a sociedade, além da percepção dos 
estudantes sobre a extensão. Disse que a intenção é que saia uma Resolução 
única com todas essas alterações, indo para cada um dos processos com o 
parecer feito pela Comissão relativo a cada um dos cursos, afim de otimizar a 
produção documental. O Cons. Daniel Loebmann agradeceu a todos os 
envolvidos pela importância do tema para toda a Universidade. Falou sobre uma 
situação envolvendo o Instituto de Ciências Biológicas (ICB) e o Instituto de 
Oceanografia (IO), sobre a alteração curricular no curso de Oceanologia, fez um 
breve relato da situação, disse que os dois Institutos fizeram reuniões, pois 
ocorreu o pedido de exclusão de 2 (duas) disciplinas, lotadas no ICB, sendo 
negado pela Unidade, porém o IO não deu muita importância e deu andamento 
ao processo. Falou que não poderia deixar de relatar essa situação a esse 
Conselho por causar muita preocupação ao ICB. Na sua percepção, o IO vem 
trabalhando no sentido de concentrar algumas disciplinas dentro da própria 
Unidade, mesmo tendo algum perfil que diz respeito a outras Unidades 
Acadêmicas. Adiantou que a posição do ICB seria de votar por uma negativa de 
forma parcial, com relação ao processo do curso de Oceanologia, por estar 
ferindo acordos históricos, os quais prezam pelo bom funcionamento da 
Instituição. O Senhor Presidente explicou que se pode aprofundar essa questão, 
aqui, no COEPEA que é o responsável pela aprovação destas alterações, por 
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isso, essa prorrogativa não se esgota nessa reunião com o parecer da Comissão. 
O Cons. Daniel Loebmann disse que são 2 (duas) disciplinas importantes, uma 
chamada de Zoologia Geral e a outra, Anatofisiologia Vegetal, que possuem o 
perfil muito ligado ao ICB, que o ICB possui laboratórios nessas áreas, e que 
estão sendo substituídas por 2 (duas) disciplinas com um perfil muito parecido 
com as atuais do ICB. O Cons. Stefan Weigert disse parecer que houve, nesse 
processo, uma falha de comunicação entre as Unidades, pois essa solicitação já 
foi externada há mais de um ano e essas 2 (duas) disciplinas serão substituídas 
por outras 4 (quatro), em razão da semestralização e disse haver um comunicado 
pronto para ser enviado ao ICB, explicando essa situação. Relatou já terem 
pedido desculpas ao Diretor Daniel Loebmann, pois não seria essa a intenção do 
IO em deixar a situação desta forma. Disse que o processo de alteração do 
Quadro de Sequência Lógica (QSL) da Oceanologia já existe desde 2015 e, 
agora, aparece por conta do processo da curricularização. A Cons. Adriana 
Ladeira parabenizou a todos os envolvidos, disse apoiar a fala do Cons. Daniel 
Loebmann, em razão do respeito que deve existir com relação às áreas, falou 
que o IMEF, também, tem muitas disciplinas básicas, as quais circulam em várias 
Unidades, e que o coordenador do curso de Oceanologia procurou a Unidade, 
que foram feitas reuniões e não se teve nenhum problema, sendo bem 
interessante para o IMEF. A Cons. Elisangela Radmann citou, também, uma 
situação de substituição de disciplina junto à Escola de Química e Alimentos 
(EQA), causando bastante estranheza, mas explicaram que seria colocada uma 
disciplina com ênfase em Oceanologia, que equivale à disciplina de Química 
Geral, e que o parecer da EQA foi favorável, desde que, não se tenha 
equivalência à Química Geral da EQA. O Senhor Presidente entende que parece 
não estar muito claro o que compreendem estas alterações com relação ao 
citado pelo ICB e pelo IO, sugerindo que esta questão seja discutida e definida 
em próxima reunião extraordinária do COEPEA. O Cons. Daniel Loebmann 
explicou que o ICB sempre se colocou à disposição para as adequações do 
curso de Oceanologia que fossem necessárias, mas, também, entende que, 
especificamente, entre estas Unidades, cada uma pensa de uma forma e acha 
que o Conselho deve decidir a respeito. O Senhor Presidente acha que é uma 
discussão muito densa para este momento, disse que se pode chegar a um 
entendimento melhor, com mais subsídio na reunião extraordinária que já está 
prevista para ocorrer no dia 13 de janeiro. Sugeriu uma reunião na próxima 
semana entre as Direções das duas Unidades Acadêmicas e as coordenações, 
afim de ver se há possibilidade de entendimento sobre essa questão levantada 
no plenário. O Cons. Daniel Loebmann disse não defender que o ICB esteja certo 
ou errado, mas é uma discussão que deve acontecer, pois isso, trará muitos 
reflexos no futuro das Unidades. O Senhor Presidente disse, ainda, defender que 
uma conversa seja realizada entre as Unidades e trazida ao Conselho na 
próxima reunião. O Cons. Cesar Bastos concorda que um parecer único dessa 
questão seja trazido em próxima reunião, pois fica difícil o Conselho deliberar 
essa alteração diante desse empasse, que precisa-se de um detalhamento. 
Agradeceu pelo trabalho da Comissão e às Diretorias da PROGRAD que 
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conseguiram mediar muitas situações, através da força tarefa realizada. 
Agradeceu às Unidades Acadêmicas, em particular, ao IMEF, ICEAC, EQA, que 
colaboraram nos currículos dos 7 (sete) cursos de engenharia da Escola de 
Engenharia (EE). Disse que vencida a etapa de aprovação das alterações 
curriculares, o próximo passo, é colocar em prática todas essas atividades em 
2023 e 2024, disse que se terá esse desafio pela frente, sendo importante a 
Comissão se manter mobilizada, pois será uma grande tarefa. Nesse momento, o 
Senhor Presidente interrompeu a reunião, solicitando ao plenário que permitisse 
o ingresso de um grupo de estudantes, os quais estavam protestando em função 
dos últimos cortes orçamentários promovidos pelo governo junto às IFES. Na 
sequência a Cons. Magda Vicente parabenizou a Comissão pelo trabalho 
realizado, disse que vem acompanhando, de longa data, essa reformulação 
muito importante para a extensão da Universidade, saudou o ingresso dos 
estudantes, nesse momento, ao plenário, em razão da situação muito delicada 
que está ocorrendo com relação à assistência estudantil, sendo uma 
manifestação legítima na luta dos seus direitos, disse que, enquanto servidores, 
todos devem apoiar os estudantes, garantindo a sua permanência na 
Universidade. Com relação à alteração curricular, falou da missão de dar 
viabilidade à curricularização da extensão nos cursos de graduação, na prática. 
Citou um encontro do Sindicato Nacional dos Docentes das Instituições de 
Ensino Superior (ANDES) em Foz do Iguaçu, em que esse tema foi debatido. 
Citou algumas deficiências existentes, como a falta de viaturas para as saídas de 
campo, em relação às atividades de extensão e, também, a falta de concursos 
públicos, pois algumas das alterações que estão sendo aprovadas, acrescentam 
disciplinas e não se tem professores. O Senhor Presidente disse que a questão 
dos concursos foi bem discutida e alinhada com as Unidades e bem 
dimensionada, falou que está se tentando equacionar. Disse haver uma 
perspectiva boa com relação ao orçamento em razão da negociação com o 
governo de transição que está ocorrendo, através da PEC de transição. Há uma 
perspectiva muito melhor, agora, com esse próximo governo com relação ao 
orçamento, pode ser aprovado, ainda, este ano o Projeto de Lei de Orçamento 
Anual (PLOA). O Cons. Adriano Werhli disse que no Centro de Ciências 
Computacionais (C3) já se estava trabalhando numa modernização dos cursos, 
mesmo antes da pandemia, e todos sabiam que a proposta seria inovadora, 
porém se depararam com uma legislação que não permite algumas adequações, 
por ser de 25 (vinte e cinto) anos atrás, disse que se está trabalhando, 
intensamente, para resolver essas questões. Falou que se deve rever essas 
legislações o quanto antes, pois não se consegue modernizar o currículo dos 
cursos. O Senhor Presidente disse que essa temática foi discutida, falou que há 
questões vinculadas à legislação, e outras, ligadas à operacionalização. Disse 
que já se tem uma Comissão trabalhando nisso e que é importante seguir 
avançando. O representante docente, professor Vinícius Menezes, nesta reunião 
participando como convidado, já que encontra-se em férias, perguntou como fica 
a situação dos cursos que não alcançaram a curricularização da extensão em 
2022 e perguntou se haverá prorrogação. O Senhor Presidente explicou que não 
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deve ocorre prorrogação, em razão das conversas existentes. Disse que a ideia é 
tentar concluir esse processo até abril, passando pelo COEPEA esses cursos na 
reunião de hoje, e os que faltam na reunião extraordinária em janeiro de 2023. O 
professor Vinicius Menezes perguntou se é possível, ainda, mudar as normas 
internas, relatou que isso faria diferença nas propostas, as quais tentam atender 
as Diretrizes Curriculares Nacionais (DCN’s), disse ser essa uma preocupação. O 
Senhor Presidente disse que dependerá da profundidade, se for algo mais sutil, 
poderá se discutir. A diretora Luzia Machado disse que esses cursos que serão 
aprovados na reunião extraordinária em janeiro de 2023, estarão aptos para 
entrar em vigor em março de 2023, citou a importância de que os demais cursos 
tenham a aprovação, passando a vigorar no primeiro semestre de 2023. Sobre a 
avaliação de curso, disse que o Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira (INEP) sinalizou que em 31 de março de 2023, se 
não mudar em função do novo governo, serão apresentados os novos 
formulários de recredenciamento, avaliação institucional e de curso, o qual já virá 
com os indicadores de avaliação da extensão. Disse que terá um período de 
transição não se tendo perigo de penalidades. O Senhor Presidente disse que, 
mesmo passando esse período, existirão mudanças nos Projetos Pedagógicos 
dos Cursos (PPC’s), não impedindo possíveis modificações. O professor Vinícius 
Menezes pediu que haja empenho da Administração Superior, pois já se vem 
apresentando essas reformas de demandas internas, disse ter adorado a 
metodologia utilizada para aprovação das normas do Plano de Gestão (PG-
FURG), tendo-se a experiência como piloto. O Senhor Presidente sugeriu que o 
C3 envie à Reitoria um memorando listando as normas que precisam ser 
alteradas com mais urgência. A Cons. Fabiane Binsfeld com relação às 
normativas, disse que algumas situações tem o sistema envolvido, falou que ele 
não pode balizar alteração curricular, às vezes, não se tem isso implementado e 
acaba dando mais trabalho para as coordenações de curso. O diretor da DIEX, 
André Lemes, disse que gostaria de deixar registrada a sua alegria e 
agradecimento a todos os envolvidos na curricularização da extensão, já que 
vem sonhando com esse momento por 20 anos. Disse que será apresentado um 
projeto de extensão junto às comunidades locais. Entende que isso proporcionou 
que os 64 (sessenta e quatro) cursos de graduação da FURG se reunissem e 
discutissem uma proposta conjunta. Finalizou dizendo que a curricularização da 
extensão potencializou, não, somente, a inserção da extensão, mas, sim, um 
repensar sobre toda a estrutura dos cursos de graduação. O Senhor Presidente 
parabenizou a fala do diretor André. A Cons. Leila Finoqueto falou do curso de 
Educação Física, sendo um dos processos que, ainda, não veio para aprovação, 
disse que pelo parecer recebido, foi possível verificar o trabalho árduo realizado 
pela Comissão. Comentou sobre o momento vivido com relação à intensificação 
do trabalho de todos os profissionais da Comissão. Disse que com o advento do 
novo governo, aparece uma luz no fim do túnel, provavelmente, essas 
Resoluções do Conselho Nacional de Educação, também, sejam 
recontextualizadas, citou que o sistema das séries não permitia a inserção de um 
curso integrado de Educação Física, que era o objetivo da coordenação do curso, 
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disse ter sido feito um enfretamento junto à algumas Universidades de Goiás, 
Bahia, na tentativa de rever esse material, pois dentro da Resolução é permitido 
um curso integrado, sendo que as séries, enquanto sistema operacional não 
permite colocar, disse que foram atacados por esse atual governo em várias 
instâncias, e que a Universidade tentou acompanhar essa batalha. Falou que a 
batalha foi perdida, mas com o novo governo pode se abrir uma nova perspectiva 
para realizar o sonho do curso integrado de Educação Física. O Senhor 
Presidente se solidarizou aos profissionais do curso de Educação Física que 
sofrem com a influência do Conselho Profissional da área e que podem contar 
com o seu apoio para o enfrentamento desta realidade. Disse estarmos vivendo 
um momento muito importante e desafiador, que o processo de curricularização 
está sendo muito bonito, realizado com bastante diálogo. Falou em ficar acertada 
a reunião extraordinária no dia 13 de janeiro de 2023 para aprovação dos demais 
cursos. Não havendo mais manifestações a esse respeito, a Indicação foi 
colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade com palmas, tendo sido 
retirado do contexto apenas o parecer relativo ao processo do curso de 
Oceanologia do IO, o qual será reanalisado em próxima reunião do COEPEA; O 
Senhor Presidente falou que nessa madrugada houve uma decisão do Tribunal 
de Contas da União (TCU) e a emissão de uma Medida Provisória, a qual 
autorizava uma abertura de crédito extraordinário para o Ministério do Trabalho, 
permitindo que outros Ministérios possam liberar e recompor seus orçamentos. 
Uma outra Portaria prorrogou o prazo para que se possa empenhar despesas até 
31/12/2022. Disse que a PROPLAD está, nesse momento, fazendo estudos no 
sentido de verificar a realidade atual do orçamento da FURG, que será, ao que 
tudo indica, um volume bloqueado equivalente ao mês de novembro. Falou que 
sairá uma nota oficial para divulgação e que todas as bolsas estudantis com 
pagamento pendente, serão regularizadas e não tem nenhum serviço terceirizado 
com salários atrasados. Disse que se tem uma boa perspectiva de fechamento 
do ano.  Nesse momento o Senhor Presidente abriu espaço para a manifestação 
dos representantes dos estudantes. A estudante de doutorado do Programa de 
Educação Ambiental, Bilina Amaral Peres, disse que, na semana passada, os 
alunos sofreram com os cortes das bolsas, sendo uma situação bem triste, disse 
que os estudantes se mobilizaram, assim, conseguindo-se que fossem pagas as 
bolsas, mas sabe que os problemas da Universidade vão muito além disso, disse 
que estamos vivendo um descaso, uma opressão, mas que acredita que a 
Administração Superior está do lado dos estudantes e a luta irá continuar contra 
a agressão imposta pelo governo. A estudante de mestrado do Programa de Pós-
Graduação em Educação Ambiental, Fabiane Fagundes da Fonseca, disse ser a 
primeira de sua família a conseguir concluir o ensino superior, bacharela em 
Ciências Biológicas, e que soma sua fala com a da colega Bilina, explicou o 
motivo dos estudantes estarem presentes nesse momento para dialogar com os 
professores e com os técnicos presentes no plenário, disse que estamos vivendo 
um momento de precarização do ensino, sendo intensificado na semana 
passada, citou, como exemplo, que ninguém trabalha sem receber salário, 
citando o valor de R$ 1.500,00 relativo ao baixo valor de uma bolsa de mestrado 
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e R$ 400,00 relativo a uma bolsa de graduação. Disse que o corte de recursos 
não tendo atingido de imediato os servidores, a Universidade continuou 
funcionando, porém os estudantes de pós-graduação deflagraram greve até que 
as bolsas fossem pagas, falou que participa, como outros alunos, de Comissões 
na Universidade, de forma voluntária, mas que não são reconhecidos como 
trabalhadores. Falou que foi encaminhada uma moção, aprovada em assembleia 
unificada, à Reitoria, pedindo a suspensão temporária do calendário universitário 
até que as bolsas fossem pagas. Citou que alunos do Campus de São Lourenço 
do Sul relataram terem passado fome semana passada. Disse que receberam 
uma resposta bastante simples da Reitoria avisando que o calendário não 
poderia ser suspenso, porque se teria prejuízos irreversíveis. Disse denunciar a 
postura antidemocrática da gestão, que no dia de ontem teria ameaçado os 
estudantes que estavam barrando a entrada no Campus Carreiros, informando 
que a Polícia Federal seria acionada, caso a mobilização continuasse no dia de 
hoje. Falou que os estudantes não são inimigos da gestão, pois estão todos do 
mesmo lado. Destacou o perfil dos estudantes da Universidade, já que 
atualmente conta com a grande maioria de estudantes em situação de 
vulnerabilidade socioeconômica, com isso, disse que não se pode aceitar quando 
ocorrem cortes. Citou a evasão de três mil estudantes durante o ensino remoto, 
consequência da vulnerabilidade destes estudantes que não conseguiram 
conciliar o trabalho com o ensino remoto, pois são aqueles que não conseguem 
largar o trabalho e voltar para a presencialidade, são pessoas pretas, LGBTS, 
transexuais, mulheres e homens pais. Disse que a evasão deve ocorrer quando 
não se gosta da Universidade e, não, por falta de condições para se manter na 
instituição. Perguntou quando serão pagas as bolsas dos estudantes de 
graduação, quando as empresas terceirizadas serão pagas para garantia efetiva 
de que os trabalhadores não sejam demitidos, quando os estudantes de pós-
graduação, não reconhecidos como trabalhadores desta Universidade, terão 
direito ao auxílio infância, explicou o que seria esse auxílio e quais alunos que 
teriam o direito, disse quererem a ampliação imediata do atendimento 
psicológico, pois para a volta da presencialidade, seria necessária a ampliação 
desse atendimento para auxiliar na saúde mental dos alunos, relatou casos de 
estudantes que precisam de atendimento e são encaminhados para o 
atendimento do município ou da Faculdade Anhanguera, os quais estão 
sobrecarregados. Falou que se precisa, urgentemente, da contratação de 
profissionais, pois saúde mental não é brincadeira, perguntou qual a política 
efetiva contra o assédio moral e sexual na FURG, até o momento, disse não ser 
efetiva, porque as denúncias só aumentam. Finalizou dizendo que é preciso a 
solidariedade dos professores e técnicos dessa Universidade, pois se essas 
categorias pararem, a FURG não funciona, e que a razão da universidade existir, 
são os seus estudantes. Disse que não podemos aceitar terrorismo vindo dos 
professores e da gestão. O estudante do curso de Psicologia, Maurício Bilhalva 
de Freitas, disse ser membro do Conselho de Entidades Base, o qual é 
importante para a movimentação estudantil da FURG, relatou que fazem contato 
com os estudantes, afim de saber quais são suas demandas, pois, muitas vezes, 
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é difícil chegar à Reitoria, às Pró-reitorias. Disse que esse movimento, hoje, 
neste Conselho, é mais um passo do movimento estudantil no pedido de 
solidariedade à situação vivida. Acha que não deveria ser um pedido e, sim, uma 
iniciativa de todos, relatou o caso de alunos estarem passando fome e do não 
pagamento de bolsas. Disse que os servidores da sua área, os quais 
acompanha, estão sobrecarregados de serviço. Citou que no seu curso a maioria 
dos alunos são de outros municípios, de outros estados, que precisam dos 
auxílios e bolsas para sobreviverem longe de suas famílias. Falou que estão 
presentes na reunião por uma reinvindicação de todos, finalizou dizendo que 
todos os cursos têm necessidades, as quais precisam ser vistas. Pediu que todos 
estejam ao lado dos estudantes. A estudante do curso de História, Gilvania 
Lopes Villar, saudou a fala dos demais colegas, disse que estão presentes 
representando o movimento estudantil, reafirmou a denúncia que a estudante 
Fabiane fez sobre a postura recebida da gestão, disse que esperava uma 
posição, no mínimo, de diálogo, perguntou, também, quando as bolsas e auxílios 
serão pagos, citou o período de provas e que os alunos não estavam 
conseguindo vir para a Universidade por falta de dinheiro. Falou as condições 
atuais das casas de estudante que estão em estado precário. Finalizou pedindo a 
compreensão dos professores, pois todos devem estar juntos por uma única 
causa, a permanência dos alunos na FURG. O Senhor Presidente se manifestou 
e respondeu os questionamentos dos estudantes. Disse que o diálogo da gestão 
é permanente, enalteceu o trabalho dos servidores da PRAE, afirmando que e o 
fazer deles é acompanhar a demanda, dialogar, e isso, é feito o tempo todo, falou 
que a interlocução tem sido feita desde os primeiros cortes. Sobre os prazos para 
pagamentos, disse que a publicação da portaria vai chegar aos nossos sistemas 
durante o dia. O Cons. Diego D’Ávila disse que só pode emitir os pagamentos 
após a chegada dessa portaria e que, da parte da gestão, será feita o mais 
rápido possível, chegando as contas a partir de segunda ou terça da semana que 
vem. O Senhor Presidente destacou, também, o trabalho incansável dos 
servidores da PROPLAD e que o fazer deles é operar o orçamento. Ressaltou 
que jamais a Universidade esteve alheia a essa situação, citou o valor repassado 
para compra de cestas básicas para os campi fora da sede. Nas questões sobre 
possíveis impactos acadêmicos referentes a esses não pagamentos, falou que 
pode ser construído um diálogo para equacionar. Disse que está sendo 
executado todo um conjunto de ações emergenciais para esses estudantes que 
estão vivendo essa realidade, que a gestão está amplamente aberta para 
dialogar e construir alternativas, que jamais o diálogo foi fechado. Sobre os 
terceirizados, disse não haver salários atrasados, pois se têm dispositivos 
contratuais legais, os quais protegem o estado brasileiro de tais realidades, disse 
que teve muito estudo e esforço para que se possa ter tais dispositivos. Falou 
que, infelizmente, ocorreram demissões, mas com a recomposição orçamentária 
se têm boas perspectivas de recuperação desses contratos que foram reduzidos. 
Sobre a assistência estudantil na pós-graduação disse que a pressão sobre esse 
assunto é crescente e se tem um decreto e valores defasados do Plano Nacional 
de Assistência Estudantil (PNAES) não permitindo essa determinação, assim, 
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sendo necessário fazer toda uma construção dentro do orçamento da 
Universidade. Disse que qualquer política séria de educação superior, deverá 
prever reajuste de bolsas de Iniciação Científica, Mestrado, Doutorado, 
benefícios estudantis e ampliação do PNAES, incluindo a pós-graduação. Sobre 
casos de assédio, disse que tem na Universidade um sistema de integridade 
muito mais robusto, tendo uma capacidade e velocidade muito maior em relação 
ao passado, tem seguido requisitos legais justos, sob pena de ser revertido 
judicialmente como já aconteceu, devendo se seguir os ritos processuais 
rigidamente, para que as penalidades sejam aplicadas e respeitadas pelo 
sistema judiciário. Disse que enfrentar o assédio, não é só colocar um cartaz na 
parede, tem que se ter uma profundidade, disse que, em março, entra em ação o 
núcleo de mediação, o qual é um processo sério para mediar os conflitos, sendo 
mais um elemento no sistema de integridade para o enfrentamento dessa 
questão. Sobre a situação de atendimento à saúde mental, disse que gostaria de 
ter autonomia para criar vagas e fazer concursos, contratar empresas para, de 
imediato, resolver o problema, mas não se tem essa prerrogativa, sendo que o 
que é possível de ser feito, com o mínimo espaço de tempo, está sendo feito. 
Disse que as condições orçamentárias estão muito bem encaminhadas na 
transição do governo, porém não sinalizou, ainda, se o governo vai focar na 
expansão da Universidade, contratação massiva de docentes e técnicos. Falou 
que é um problema nacional grave e que deverá ser equacionado pelo novo 
governo. Finalizou dizendo que jamais esta gestão fechará o diálogo, disse que o 
episódio de ontem, relatado pelos estudantes não foi exatamente esse, pois se 
teve uma conversa sem agressões e sem possível chamamento da Polícia 
Federal. Estava apenas se tentando achar possiblidades, as quais se 
relacionavam dentro do que estava imposto, porém com a forma como foi 
colocada a interrupção do acesso, sem um mínimo de planejamento, 
interrompendo, por vezes, questões graves que haviam sido planejadas, e com 
possibilidade de perdas, sendo que a forma como foi colocado o diálogo com a 
gestão, acabou gerando essa negociação mais difícil, lembrando que nunca se 
teve um trancamento nessa Universidade por mais de um dia, dizendo ter 
responsabilidade por uma Universidade inteira, sem estar deslegitimando a luta 
dos estudantes. Disse poder assegurar que a condição regulatória que impedia 
os pagamentos, foi superada. A estudante do curso de Letras – Inglês, Emily, 
esclareceu que no dia do trancamento, todos que precisaram do atendimento no 
posto de saúde puderam entrar, o castramóvel também, os carros que estavam 
com os animais para castração entraram também, disse que os estudantes têm 
muita responsabilidade quando tomam ações diretas dentro da Universidade, 
inclusive, estudantes de graduação e pós-graduação, os quais dependiam de 
acessar algum laboratório. O Senhor Presidente disse que não houve um acerto 
prévio para essas situações, o que é natural quando se deflagra indicativo de 
greve, lembrando que a gestão tem origem nos movimentos sociais. A estudante 
Fabiane reforçou que a liberação os recursos tem a ver com a pressão exercida 
pelo movimento popular, juntamente, com o apoio da Associação Nacional dos 
Dirigentes das Instituições de Ensino Superior (ANDIFES), que não se teria o 
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retorno dos recursos sem a movimentação dos estudantes, técnicos e 
professores. Sem mais manifestações por parte dos estudantes, nesse momento, 
os estudantes se retiraram do plenário e a reunião foi retomada, sendo seguida a 
ordem; 7º) Parecer 23/2022 da 2ª Câmara – Processo nº 23116.003227/2022-
29 – Alteração curricular no PPG em Enfermagem – O processo foi relatado 
pela Cons. Fabiane Aguiar dos Anjos Gatti, a qual, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da proposta de 
alteração curricular do PPG em Enfermagem. O parecer foi lido por mim, Jorge 
Bastos, Secretário. Na sequência, o Senhor Presidente colocou o assunto em 
discussão. A coordenadora Mara Regina justificou que essa alteração curricular é 
o resultado de um trabalho longo que precisava ser realizado, e que envolveu 
todo o corpo docente do programa. Explicou o porquê da exclusão de tantas 
disciplinas. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara 
foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 8º) Parecer 22/2022 
da 1ª Câmara – Processo nº 23116.003187/2022-15 – Alteração curricular no 
curso de Especificação em Qualidade e Segurança de Alimentos, do 
campus de SAP – O processo foi relatado pelo Cons. Ricardo Vieira Rodrigues, 
o qual, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela 
aprovação da proposta de alteração na modalidade de oferecimento e também 
do projeto pedagógico do curso de Especificação em Qualidade e Segurança de 
Alimentos, do campus de SAP. O parecer foi lido por mim, Jorge Bastos, 
Secretário. Na sequência, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. 
Não havendo manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em 
votação, sendo aprovado por unanimidade. Na sequência, em razão de haver 
alcançado o limite regimental de tempo para a realização de uma reunião, o 
Senhor Presidente consultou o plenário e ficou decidido que os dois últimos itens 
de pauta ficariam para a próxima reunião, passando-se imediatamente para os 
assuntos gerais; 9º) Assunto gerais – O Senhor Presidente informou, sobre o 
Sistema Eletrônico de Informações (SEI!), que entrará em funcionamento na 
FURG no início de janeiro de 2023, juntamente, com o Protocolo Digital, os quais 
permitirão que o fluxo de papéis nos trâmites administrativos, na Universidade, 
seja extinto. A norma relativa ao SEI!, um manual e um site, o qual o CGTI 
produziu, serão repassados a todas Unidades para conhecimento e 
manifestações. Disse ser uma plataforma muito boa e dinâmica que irá mudar a 
realidade para melhor. Disse existir uma Comissão trabalhando desde o início da 
gestão para poder mapear os processos e deixar a Universidade pronta para o 
funcionamento do SEI!. Falou que o Protocolo Digital terá um período de 
transição. Agradeceu aos servidores envolvidos nesse trabalho que está sob a 
liderança da Cons. Danúbia Espindola, e do diretor do CGTI, Diogo Paludo, 
contando com a forte participação da Secretaria de Integridade e Controle Social, 
e também do Arquivo Geral. Disse que o SEI! está encaixado dentro de um 
arcabouço institucional seguro para sua implementação. Falou que na norma não 
vem a obrigatoriedade de digitalizar todo o processo físico que estiver em 
andamento, pois ele receberá um termo de encerramento, tendo sua 
continuidade no SEI!, se for um processo físico pequeno e que irá durar por muito 
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tempo, poderá ser digitalizado e enviado para dentro do SEI!, porém é uma ação 
facultativa. Frisou que não serão mais abertos processos e documentos no 
serviço de Protocolo de forma física, na FURG, a partir do mês de janeiro de 
2023. A Cons. Danúbia Espíndola explicou que não serão todos na Universidade 
que terão acesso ao SEI!, que os servidores que tramitarão processos, 
inicialmente, estão sendo formados e foram indicados pelas Unidades 
Acadêmicas e Administrativas, os chamados multiplicadores. Com relação a 
processos funcionais, estes serão abertos pelo Protocolo Digital, na divisão de 
Protocolo. A Cons. Adriana Ladeira perguntou se o SEDOC será encerrado. O 
diretor Diogo Paludo disse que sim, tudo passará para o SEI!, os documentos 
criados no SEDOC, já estão disponíveis na plataforma. A criação de documentos 
no SEDOC será encerrada a partir de janeiro de 2023. O Senhor Presidente 
disse que os servidores indicados e os perfis de secretaria, administrador, chefias 
já estão com acesso liberado para usar a plataforma teste do SEI!. O Senhor 
Presidente disse que ficará tudo integrado, automaticamente, tanto do ponto de 
vista organizacional, quanto funcional, disse que nos projetos pilotos todas as 
opções funcionaram muito bem, e que isso mudará a cultura institucional. O 
Senhor Presidente enalteceu, novamente, o trabalho de todos que se envolveram 
com essa alteração para o SEI! e que está muito feliz por ser um momento muito 
importante para FURG. Explicou que o SEI! está armazenado nos dada centers 
da Universidade, disse que estão sendo feitos estudos para melhoria, e os e-
mails institucionais passarão a ser armazenados na nuvem,  a fim de aumentar a 
capacidade do dada center para o uso do SEI!. O Cons. Hemerson Pase 
perguntou se os coordenadores já terão acesso agora. Perguntou se os 
documentos do SEDOC vão migrar, automaticamente, para o SEI!. Parabenizou 
a gestão pela iniciativa. O diretor Diogo Paludo disse que os coordenadores e 
secretários já estão vinculados à plataforma, sobre os documentos do SEDOC, 
disse que são migrados automaticamente, estando disponíveis para consulta, 
falou que o CGTI já criou os modelos padrão de documentos e que estão 
disponíveis no SEI!, e que, casos específico, também, serão criados, quando 
necessários. A Cons. Leila Finoqueto disse que está encerrando sua gestão à 
frente da coordenação do curso de Educação Física, agradeceu à Diretora 
Fabiane Binsfeld pelo apoio prestado em todos os momentos, principalmente, 
durante a pandemia. Informou que o curso encerra esse período com nível 5 
(cinco) no Exame Nacional de Desempenho dos Estudantes (ENADE). 
Agradeceu pela oportunidade de ter sido coordenadora, falou sobre o 
aprendizado que teve, agradeceu, também, à equipe da Secretaria dos 
Conselhos por toda ajuda. O Senhor Presidente agradeceu pela dedicação da 
coordenadora e excelente conselheira. A Cons. Elaine Nogueira perguntou a 
quem recorrer em caso de dúvidas sobre o SEI! O diretor Diogo Paludo explicou 
que as dúvidas podem ser tiradas com a área técnica do CGTI e que na norma 
consta quais são as responsabilidades de cada Unidade, quanto ao uso do 
sistema. Sobre a falta de processos, documentos, disse que se deverá recorrer 
ao setor de Protocolo, explicou que é uma responsabilização compartilhada, pois 
têm muitas questões que podem gerar dúvida e serão direcionadas para outros 
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setores, dando o exemplo sobre a classificação de um processo, que será 
monitorada pelo Arquivo Geral, unidade que irá orientar quanto a essa questão. 
Disse que todas essas informações estão presentes na normativa e no portal de 
orientações “portalsei.furg.br”. O Senhor Presidente disse que na próxima 
reunião extraordinária do dia 13 de janeiro de 2023, já estará presente a nova 
composição deste Conselho, pois o processo de votação nas chapas para a 
representação das categorias junto aos conselhos superiores terminou no dia 15 
de dezembro. Agradeceu a todos os conselheiros pela parceria durante o ano de 
2022, já que, em muitos momentos, pensou-se que o ano não seria encerrado da 
forma que está terminando. O Cons. Daniel Loebmann lembrou que o Reitor, 
recentemente, defendeu seu memorial para professor titular e o ICB tem muito 
orgulho de contar com o professor Danilo no seu time. O Senhor Presidente 
agradeceu as palavras do Cons. Daniel Loebmann e finalizou lembrando o 
esforço de todos nas câmaras do COEPEA para que os temas fossem 
analisados e aprovados durante o ano de 2022. Lembrou sobre o evento grande 
que ocorrerá nos dias 19 e 20 de dezembro deste ano sobre inovação na cidade 
do Rio Grande, desejando, por fim, um bom final de ano a todos. Nada mais 
havendo a tratar, às 12h20min, o Senhor Presidente encerrou a reunião. A ata 
será disponibilizada a todos para apreciação e aprovação, em próxima 
oportunidade, e irá assinada pelo Senhor Presidente e por mim, Jorge Bastos, 
que secretariei a reunião. 
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